

**Guido Graf** 

Regierungspräsident Bahnhofstrasse 15 6002 Luzern Telefon 041 228 60 84 guido.graf@lu.ch www.lu.ch

An alle Adressaten des DISG-Newsletter 02/2023

Luzern, im Juni 2023

## «Frühe Förderung» – Investition in die Zukunft

Sehr geehrte Damen und Herren

In den knapp 14 Jahren als Vorsteher des Gesundheits- und Sozialdepartements des Kantons Luzern begegnete ich vielen verschiedenen Menschen von jung bis alt, hörte von unterschiedlichsten Lebensverläufen und hatte Einblicke in herausfordernde Situationen, aber auch Erfolgsgeschichten.

Mein letztes Editorial widme ich mich nun bewusst den jüngsten Einwohnerinnen und Einwohnern des Kantons Luzern. Denn die ersten Lebensjahre eines Menschen prägen dessen Entwicklung und Gesundheit ein Leben lang. Ist das Umfeld altersentsprechend und anregend, eignen sich junge Kinder zentrale Kompetenzen für ihren Lebensweg an. Dies geschieht sowohl in der Familie und im privaten Umfeld als auch in familienergänzenden Angeboten.

Familien spielen eine zentrale Rolle in der Entwicklung von Kindern. Eltern erbringen eine unschätzbare Leistung für die Gesellschaft. Gleichzeitig ist es auch die Aufgabe der Gesellschaft, gute Rahmenbedingungen für Familien und für Kinder zu setzen. Dazu gehören Angebote der Gesundheitsversorgung ab Schwangerschaft, der Elternbildung und -beratung, aber auch Kindertagesstätten und Tagesfamilien, Spielgruppen sowie Begegnungs- und Spielorte für Kleinkinder und Eltern. Mit dem Bereitstellen eines solchen zugänglichen, vielfältigen und qualitativ guten Angebots wird ein wichtiger Beitrag geleistet, indem Kinder von der Geburt bis zum Schuleintritt in ihren Ressourcen gestärkt und in ihrer gesundheitlichen Entwicklung gefördert und die Eltern in ihren erzieherischen Kompetenzen unterstützt werden.

Das Ziel ist, dass alle Kinder – unabhängig von ihrer familiären Herkunft – von guten Startbedingungen profitieren können, um sich ihrem Potenzial entsprechend zu entfalten. Unterstützende Massnahmen in der frühen Kindheit erweisen sich nachweislich als sehr wirkungsvoll. Werden Kinder, unter anderem aus sozial benachteiligten Verhältnissen früh gefördert und ihre Familien unterstützt, wirkt sich dies nicht nur positiv auf ihre Bildungsmöglichkeiten aus, sondern auch auf die Gesundheit.

Im Kanton Luzern setzen sich zahlreiche Akteurinnen und Akteure für eine optimale und gesunde Entwicklung von jungen Kindern ein. Involviert sind das Sozial-, Gesundheits- und Bildungswesen auf Kantons- und Gemeindeebene. Gemeinsam investieren sie mit guten Rahmenbedingungen in der frühen Kindheit nachhaltig in die Förderung einer gesunden, gut gebildeten und selbständigen nächsten Generation.

Ich danke allen Beteiligten, die sich für optimale Rahmenbedingungen in der frühen Kindheit einsetzen, damit der Kanton Luzern und seine Gemeinden auch in Zukunft für Kinder und Familien attraktiv bleibt.

Guido Graf

Regierungspräsident

Tuido Jraf